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第 36 回 高輪築堤調査・保存等検討委員会（全体会） 

開 催 記 録  

１ 開催概要 

◼ 日 時：令和 5年 10月４日（水）09：30 ～ 11：30 

◼ 場 所：JR東日本現地会議室 

◼ 出席者： 

表 出席者一覧 

委員長 ・谷川 章雄氏（早稲田大学 人間科学学術院 教授） 

委員 

・老川 慶喜氏（立教大学名誉教授） 

・小野田 滋氏（鉄道総合技術研究所 アドバイザー） 

・古関 潤一氏（ライト工業株式会社 R＆Dセンター テクニカルオフィサー） 

オブザーバー 

・文化庁文化財第二課 史跡部門 

・港区教育委員会事務局 教育推進部 図書文化財課 

・港区街づくり支援部 

・東京都 教育庁 地域教育支援部 管理課 

・東京都 建設局 道路建設部 鉄道関連事業課 

・東京都 交通局 建設工務部 計画改良課 

・独立行政法人都市再生機構 東日本都市再生本部 都心業務部 

・鉄道博物館 学芸部 

・東日本旅客鉄道株式会社 グループ経営戦略本部 品川・大規模開発部門 

・東日本旅客鉄道株式会社 マーケティング本部 

・東日本旅客鉄道株式会社 構造技術センター 

・京浜急行電鉄株式会社 鉄道本部  

・京浜急行電鉄株式会社 生活事業創造本部 

事務局 

東日本旅客鉄道㈱ 

京浜急行電鉄㈱ 

・東日本旅客鉄道株式会社 グループ経営戦略本部 品川・大規模開発部門 

・東日本旅客鉄道株式会社 マーケティング本部 

・東日本旅客鉄道株式会社 建設工事部 

・京浜急行電鉄株式会社 鉄道本部 

・京浜急行電鉄株式会社 生活事業創造本部  他 

サポート ・パシフィックコンサルタンツ株式会社  
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◼ 当日配布資料 

１）議事録確認 

 次第 

 資料 1：第 34回委員会（8/2）全体会議事録案 

 資料 2：第 35回委員会（9/6）部会①議事録案 

 資料 3：第 35回委員会（9/6）部会②議事録案 

 資料 4：第 35回委員会（9/6）部会③議事録案 

２）全体会 

 次第 

 資料 1：設置要綱改定案 

 区における試掘（Bor.9、仮 EV設置部）調査の進捗 
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２ 議事要旨 

２.１ 議事録確認 

（１） 第 34 回委員会（8/2）全体会の議事録確認 

• オブザーバーの東京都教育庁１名は欠席のはずなので出欠を確認すること。（東京都） 

（２） 第 35 回委員会（9/6）部会①の議事録確認 

• 修正指摘なし。（委員一同） 

（３） 第 35 回委員会（9/6）部会②の議事録確認 

• 修正指摘なし。（委員一同） 

（４） 第 35 回委員会（9/6）部会③の議事録確認 

• 修正指摘なし。（委員一同） 

 

２.２ 全体会 

（１） 開会 

• 第 36回 高輪築堤調査・保存等検討委員会の全体会を開会する。（事務局） 

（２） 要綱の改訂について 

• 要綱別表1でオブザーバーにJR東日本コンサルタンツ株式会社を加えたい。（事務局） 

← 特に意見がないようなので、承認とする。（委員長） 

• オブザーバーとして出席させていただく。（JR東日本コンサルタンツ） 

（３） その他 

• 意見なし。（委員一同） 

＜全体会・部会①・部会②・部会③終了後＞ 

• 文化財行政からコメントをもらう。（委員長） 

← 部会①では、築堤が西に広がっていることに驚いたが、今後の調査を見守りたい。

遺構への影響低減措置については感謝する。部会②では、南棟連壁の設置について早め
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に試掘位置の協議を進めたい。部会③では、雑魚場橋台が歴史的に重要ということで現

状把握を進めてもらいたい。（文化庁） 

← 遺構の保護についての協議に感謝する。駅街区南棟の試掘、アクセス線の試掘など

新たな協議も始まるので港区と共に綿密に進めていきたい。（東京都） 

← 記憶の鉛筆については 1年半前に相談を受けている。高輪築堤を含めて文化財保護

の区民意識の醸成を進めていく。築堤の様相は徐々に分かってきたが、世間の関心が高

く、港区も協力して進めたい。（港区） 

（４） 閉会 
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３ 議事録 

３.１ 議事録確認 

（事務局） 第 36回 高輪築堤調査・保存等検討委員会を開会します。 

 配布資料の確認 

 オブザーバー交代の連絡 

 オンラインの説明 

 進行の確認 

（事務局） はじめに、オブザーバーである JR東日本構造技術センター所長が 10

月 1日より変更となった。 

（JR） 今日からオブザーバーで参加する。よろしくお願いします。 

（１） 第 34 回委員会（8/2）全体会の議事録確認 

（２） 第 35 回委員会（9/6）部会①の議事録確認 

（３） 第 35 回委員会（9/6）部会②の議事録確認 

（４） 第 35 回委員会（9/6）部会③の議事録確認 

（事務局） 4つの議事録について修正等の指摘はあるか。 

（東京都） 資料 1について、当日オブザーバーの東京都教育庁１名は欠席してい

るはずなので確認してもらいたい。 

（事務局） 確認し、訂正する。 

３.２ 全体会 

（１） 開会 

（委員長） 次第に沿って進める。 

（２） 要綱の改訂について 

（事務局） 資料に基づき要綱の改訂案を説明する。別表 1の修正となる。 

（委員長） 質問、意見はあるか。 

（JRC） オブザーバーとして出席させていただくことになったのでよろしくお

願いします。 

（委員長） 他になければ、承認されたこととする。 



 

 

 

6 

（３） その他 

（委員長） その他はなにかあるか。 

 

＜全体会・部会①・部会②・部会③終了後＞ 

（委員長） 最後に文化財行政からコメントをもらう。 

（文化庁） 部会①については、西に築堤が広がっていたことは驚いたが、これか

らも注意して調査を見守っていきたい。また、遺構への軽減措置に感

謝する。コクヨさんとの鉛筆の協業の件については、庁内でも報告し

たい。部会②については、南棟の連壁の設置について早めに試掘位置

の協議を進めたい。部会③については、雑魚場橋台が歴史的に重要と

いうことで現状把握を進めてもらいたい。 

（東京都） 遺構の保護について、協議いただき感謝する。駅街区の南棟の試掘、

アクセス線の試掘、新たな試掘調査の協議が始まるので、港区、委員

会と共に綿密に協議を行っていきたい。 

（港区） 記憶の鉛筆については、1 年半前に相談を受けた。高輪築堤を含め、

文化財保護として区民意識の醸成は進めていかなければならないと思

っている。このような取り組みを進むながら区民の皆さんの記憶に高

輪築堤が残っていけばと感じている。高輪築堤、羽田アクセス線も含

め区民はじめ世間の関心が高い。高輪築堤の様相は徐々に分かってき

たが、港区も協力して進めていきたい。 

（４） 閉会 

（委員長） 他になければ全体会を閉会し、部会①に進める。 

 

以上 


